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企业家语录

房子是用来住的，不是用
来炒的。地产行业发展到现
在，很多企业都面临多元化、
转型升级问题。房企的核心
是投资，就是把钱用到最能发
挥功效的地方。

——袁春

“你做的一个项目很优秀，是
本事；如果你做 100 个项目都优
秀，那是大本事。”履新不久的鸿
坤地产集团总裁袁春如是说。

党的十九大报告提出，我国
社会主要矛盾已转化为人民日
益增长的美好生活需要和不平
衡不充分的发展之间的矛盾。
在袁春看来，“在这个矛盾里，大
家都有机会做一些事情，看看能
不能通过我们的努力，把这个不
平衡的问题解决，或在某些方面
解决。”

在位于北京大兴西红门的鸿
坤集团总部，袁春坦陈自己的目
标是,通过产业协同，把公司的地
产和产业板块，分别做到千亿规
模。

瞄准“两个千亿”目标
在同事的眼里，袁春履新后

“每天从上午9点到晚上12点，基
本上脚不沾地，连中午吃饭都在
谈事。”

“我花了14天时间，把公司在
全国的项目跑了一遍，比如华东、
华南市场。”43岁的袁春坦言，鸿

坤肯定要做全国化布局。“如果进
驻哪个城市，就先把团队组建起
来。”

公开数据显示，鸿坤地产
2016年销售额为169亿元。2017
年上半年，业绩整体完成率超过
计划的30%。对于“两个千亿”的
目标，自称是老虎和孔雀个性兼
而有之的袁春笑称：“我恨不得
2018年就实现，但活要慢慢干。”

根据一种职业风格测试，老
虎、孔雀、考拉、猫头鹰、变色龙5
种动物分别代表一个人天赋中擅
长的做事风格。其中，老虎型善
于掌控全局，孔雀型则善于沟通。

对于地产企业的经营，袁春
心中的方向非常清晰。“房企的核
心是投资，就是把钱用到最能发
挥功效的地方。”

“ 新 房 市 场 ，周 转 一 定 要
快。但如果拿地面积较大，就会
造成周转率偏低。”据他介绍，
2017年下半年，鸿坤未在公开市
场拍地，因此现金方面没有太大
压力，下一步就是加快周转率，
比如做一些利润率较高的短平
快项目。

鸿坤集团成立于 2002 年 8
月，旗下拥有投资、产业、文旅、地
产四大业务板块。随着袁春的到

来，四大板块的协同发展已付诸
实施。

“房子是用来住的，不是用来
炒的。地产行业发展到现在，很
多企业都面临多元化、转型升级
问题。”据袁春介绍，之前鸿坤的
四大板块齐头并进，而现在要做
的则是资源整合、协同发展，从而
发现新的机会，产生复合效应。

产业升级的机遇
袁春有一个习惯，每天早晨

收看中央二台的经济报道节目。
他说，那段时间关于京津冀协同
发展的报道很多，决策层很重
视。“假以时日，京津冀区域的发
展会超出我们的预期。”

京津冀区域，正是鸿坤布局
的重点所在。而位于北京大兴的
西红门，鸿坤已深耕15年。其目
标是把西红门打造成一个都市圈
运营样本。其投资范围涉及商业
综合体、社区商街、商务产品、产
业园区等领域。

“北京南城的发展较晚一些，
但随着首都第二机场的开工、雄
安新区的建设，也将面临产业升
级，这正是鸿坤的机遇所在。”袁
春表示，鸿坤产业板块的发展脉

络很清楚，即在京津冀协同发展
的大背景下，盘点自身的资源、能
力，并与之相匹配。

2017年，鸿坤提出“都市圈+
生态圈”的双圈战略。目前，已成
立上海、天津、海南等城市公司，
并布局宜昌、郑州等中部城市。
同时，鸿坤的产业协同将形成其
特有的生态圈。

据袁春介绍，生态圈就像企
业集群一样，把产业和商业、住
宅、办公等，在一个区域内进行资
源整合。“大兴有很强的产业引
擎，所以我们的金融、产业、文旅、
地产板块可协同发展。同样，在
其他一线城市或核心二线城市周
边，只要是有产业的区域，也可复
制这种模式。”

时下，中国经济正处于优化
结构、转换增长动力的攻关期。
对于地产行业而言，如何提升产
品和服务品质，已成为一个重要
的研究课题。鸿坤的产业协同发
展思路，无疑是一个有益的探索。

对于袁春来说，从百亿房企
到千亿目标，他肩上的担子很
重。而袁春的回应则是：“方向确
定之后，当务之急是抓紧时间分
解目标，之后一个节点一个节点
去完成。”

本报记者 楚贵峰

鸿坤地产集团总裁袁春：

四大板块协同发展构建产业生态圈
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房子除了建筑属性，还要
有文化属性。一栋建筑，其生
命短则数十年，长则数百年，
影响的不只是一代人。泰禾
坚持产品创新，做新中式建
筑，这才有了之后的“院子系”
产品。

——黄其森

党的十九大报告提出，激发
和保护企业家精神，鼓励更多社
会主体投身创新创业。对此，泰
禾集团董事长黄其森表示，作为
一个怀揣“创业者”心态的企业
家，责任心和创造性是企业家精
神的重要内核。

近年来，泰禾秉持“扎根福建
本土，深耕一线城市”的布局战
略，以地产为纽带，涉足金融、文
化、健康等领域，取得了可圈可点
的成绩。

“泰禾的发展，受益于改革开
放，受益于国家的发展，我对此深
怀感恩。”黄其森说。

“创新”二字分量很重
泰禾创建于1996年。当时，

黄其森辞去了银行工作，选择下
海。他带领泰禾团队以房地产业
作为突破口，经过10多年打拼，逐
渐在业内崭露头角。

2003年，泰禾把公司总部从
福州迁至北京，谋求更大的发展；
2009年，泰禾在北京的第一个项
目“运河岸上的院子”入市，确立

了其在北京市场的高端定位；
2010年，泰禾在深交所挂牌上市。

截至目前，泰禾“院子系”产
品已在北京、上海、深圳、杭州、厦
门、福州等17个城市落地。2017
年，泰禾的销售额有望突破1000
亿元。

在土地拓展方面，随着地价
的高企，泰禾近几年逐渐加大了
并购合作力度。

据黄其森介绍，自2016年开
始，泰禾对于土地拍卖已很少参
加，而90%的土地则是通过并购
获取。“因此，平均来看，泰禾这两
年的土地成本只有公开市场的一
半左右。”

广发证券的研报显示，2017
年1—11月，泰禾仅参加了4次招
拍挂，而其他29宗土地均通过收
购方式获得。2017年前三季度，
泰禾在项目获取上合计投入444.1
亿元，新增土地储备683.9万平方
米，计容建筑面积 938.3 万平方
米。

在黄其森看来，“创新”二字
对于企业家来说，分量很重。对
比日本、韩国的经济崛起，与一批
世界级企业的崛起是分不开的。
而这些世界级企业成功的共同原

因则是持续不断地创新。
“我个人非常欣赏经济学家

熊彼特的观点，企业家的职责就
是创新。”黄其森表示，企业家对
生产要素的重新组合是经济增长
的基本动力，创新是增长的灵
魂。“一个企业的成功，一个企业
家的成就，甚至一个国家的崛起，
都离不开创新。”

据黄其森介绍，在10多年前
的中国房地产界，充斥着“欧风美
雨”式建筑。“睡在罗马小镇，如何
能做出中国梦？”黄其森认为，房
子除了建筑属性，还要有文化属
性。一栋建筑，其生命短则数十
年，长则数百年，影响的不只是一
代人。

因此，选择什么样的建筑风
格，则意味着不同的文化传统。

“泰禾坚持产品创新，做新中式建
筑，这才有了之后的‘院子系’产
品。”他说。

多元化的协同效应
在黄其森看来，党的十九大

报告为中国企业指明了未来发展
方向——我国社会主要矛盾已转
化为人民日益增长的美好生活需

要和不平衡不充分的发展之间的
矛盾。

对此，黄其森的理解是，随着
经济的高速发展，许多人的置业标
准已从“有得住”向“住得好”逐渐
转变。同时，人们不再满足于衣、
食、住、行这些基本需求，对于文化
娱乐、高端教育、高端医疗、保险保
障等方面的需求与日俱增。

黄其森表示，除了产品创新
之外，服务创新、板块创新也同样
重要。基于此，“泰禾+”服务战略
以及公司在金融、文化、健康等领
域的多元化发展应运而生。

“泰禾+”是指公司基于当前
城市生活发展的趋势以及自身的
多元化产业布局，在北京所有项
目中落地泰禾教育、医疗、商业等
配套，以全部“泰禾自持”的方式
提供一站式服务。

“泰禾不是为了多元化而多
元化，而是要形成合力，具备良好
的协同效应。”黄其森解释，正是
看准了行业变化，因此公司一直
走“品牌+差异化”的高端路线。
同时，契合“京津冀协同发展”、

“一带一路”、“自贸区”等国家重
大战略进行布局，以期在行业发
展中拥有更大的竞争力。

本报记者 楚贵峰

泰禾集团董事长黄其森：

深度挖掘文化潜能打造新中式建筑


